
5月23日，新洋丰甘肃销售分
公司河西小组成员赵海文（右一）
到种植户农田走访。

5 月 20 日，新洋丰福建销售分公司
南平小组在零售商门店前现场办公，安
排网点活动分工。
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荆门观察

荆门是水产养殖大市，放养面积达
220.7万亩。然而，大多数鱼塘建于上世
纪90年代，老化严重，配套设施不全，养
殖效益不高。

去年以来，荆门市抢抓政策机遇，通过
以奖代补的形式，标准化改造鱼塘8.1万亩。

鱼塘浅改深 增产近四成

5月29日，东宝区牌楼镇长岗村大
长荆水产养殖专业合作社，改造一新的鱼
塘里，草鱼、边鱼、大白刁等畅游嬉戏。

东宝区水产发展中心主任石江波介
绍，大长荆合作社的鱼塘建于上世纪90
年代，面积1106亩，老化严重，去年底纳
入标准化改造，刚刚完工。改造内容包括
清挖淤泥、修生态护坡、加固堤埂，配套修
建尾水处理、道路、电力等设施。

“改造后亩产预计从七八百斤增至1300
斤左右，增幅40%。”合作社负责人周宗全介
绍，标准化改造后，鱼塘水深从1米多变成3
米多，养殖容量大幅提高。改造前的鱼塘，单
池面积小，大的二三十亩，小的三五亩，通过
小塘并大塘，单池面积达200亩。面积大了，
鱼儿可尽情畅游，品质也随之提高。

石江波介绍，目前东宝区已标准化改
造鱼塘1486亩，年底将增加到5000亩。
长岗村离荆门城区仅3公里，依托大长荆
合作社标准化鱼塘，后期将配套发展休闲
垂钓，实现农旅融合。

“三池两坝”让尾水变活水

农业面源污染一直广受关注。养殖

尾水中的氮、磷等营养成分，会造成水体
富营养化。

“标准化改造后，每个养殖场都建了
‘三池两坝’，养殖尾水排放前先来趟‘生
态游’。”钟祥市水产服务中心相关负责人
丁国新介绍说。

在钟祥市洋梓镇肖山水产养殖专业
合作社，5000多亩鱼塘已完成标准化改
造，新建的尾水“三池两坝”生态净化设施
在今年3月通过验收。

湖北日报全媒记者在现场看到，养
殖尾水排放前要过几道“关卡”：通过渠
道汇集到沉淀池，沉淀泥浆等杂质；再流
入曝气池，增氧加速分解水体中的有机
质；再流入净化池，池内种满各种沉水植
物，并通过人工浮岛等方式种了芦苇、美
人蕉、水葱等挺水植物，以吸收氮、磷等
营养成分。

在沉淀池和曝气池及曝气池和净化
池之间还建了过滤坝，以吸附污水中的泥
浆、微生物菌类等。连续“闯关”后的尾
水，再通过数百米长的生态沟，经过水生
植物吸附净化，达到相关标准后再排放。
丁国新介绍，肖山水产养殖专业合作社新
建的“三池两坝”及生态沟，总面积400多
亩，占养殖鱼塘总面积的8%。

“改造还配套提升了道路和电力设
施，以后夏季鱼塘增氧用电更有保障了。”
合作社理事长刘德青高兴地说。

目前，荆门市共标准化改造鱼塘8.1
万亩，共修建“三池两坝”等连片池塘尾水
处理设施52处，预计年底将达10万亩。

荆门标准化改造鱼塘8.1万亩

养殖尾水排放前
来趟“生态游”
文/图 湖北日报全媒记者 祝华 通讯员 蒋金山 欧阳萍

新修的养殖尾水生态处理设施。

“三人小组”取得了预想中的好成
绩。就拿许利民担任小组长的豫北新
乡、安阳区域来说，许利民从担任业务
员，到后来的办事处主任（“三人小组”模
式前身），到现在的“三人小组”组长，几
乎年年超额完成任务，最近几年推进“三
人小组”模式后增量更为显著。

许利民是怎么做到的呢？
他对经销商信息持续不间断更

新，对每一个客户进行详细考察，并自
制一本手册，当地农资客户大到资金、
仓库情况，小到家庭成员、社会关系都
详细记录；时时关注重点客户与不同
厂家的合作变动，细致分析原因，寻找
切入机会。

许利民分享他的工作经验：“现场拜
访，我一般选择上午客户不忙时，或是在
农闲季节。拜访前不主动打电话，显得
随意一些，聊天只聊市场行情、家庭情况
等等，特别是在头两次拜访时，不表达合
作意愿，免得对方反感。等到双方一步
步建立起信任，再开始谈合作。”

而从河南全省这样一个被高度重
视、充分挖掘的成熟市场来看，2023年
公司销售量实现大幅增长，增幅近20%。

肥料销售是个苦活累活。
广东湛北廉江、遂溪区域，种植结构

调整很快。很多经济作物种植首先从这
里起步。刚开始，种植面积小，物以稀为
贵，经济价值高，用肥档次高、用量大；一

旦种植规模跟风扩大，作物价格迅速回
落，这里的种植又转向新品种。

比如廉江市场现在红橙产业没落，
荔枝种植短短几年崛起；遂溪市场原以
糖蔗种植为主，中间转为火龙果种植，现
在又以红薯为主。新洋丰湛北区域的营
销人员需要不断研究市场，不停做产品
适配，反复进行市场培育。

郑永宁 2006年入职新洋丰，现在
担任湛北小组组长。在他的带领下，小
组 目 前 销 量 与 五 年 前 相 比 增 长 了
160%。郑永宁总结经验时说，小组制
充分激活了员工潜能，大家各司其职，
拼命工作。

两名业务员（含组长）加一名农艺
师，这是湛北小组的人员配置。组员罗
飞由郑永宁挑选进入小组，农艺师周引
娣2019年海南大学本科毕业入职，专业
知识过硬。郑永宁根据组员特点进行
分工：自己负责客户沟通以及日常工作
安排；罗飞负责市场日常维护及配合农
艺师工作；周引娣负责服务板块和新媒
体宣传。

郑永宁坚持对年轻组员传帮带，
并给予他们充分的自由发挥空间。在
他的指导和鼓励下，周引娣的工作能
力迅速提升，个人运营的视频号“新农
人小周老师”在当地广受欢迎，许多种
植户成为她的粉丝，经销商抢着邀请
她去做宣传。

针对这些问题，公司于2020年设计
出“三人小组”模式并逐步推行。营销人
员三人成组，负责区域相应扩大。组长
拥有人事权、分配权和继承权。

人事权，就是另外两个组员由组
长物色、挑选，也可以决定解聘。一些
工作不够努力、绩效太差的员工陆续
离职了。

分配权，就是除了底薪和车补之外，
人均超过10万元的年度绩效奖励，由组
长决定组内的分配比例。这使得组员们
都听从组长安排，勤勤恳恳工作。

最独特的是继承权。营销小组长这
个职位，由退休前的组长指定继任人选，
可以是家人、亲朋或者任何其他人。

为什么会有这个制度设计呢？

肥料营销人员只有长期扎根片区，
才能积累足够的经销商资源，熟悉当地
的农田特点、作物种植技术等等。有了
继承权，这份事业可以传给儿子、孙子，
营销人员就能更安心地生根当地，深耕
各种资源。

不过，到目前为止，公司还没有继承
行为发生。负责豫北新乡、安阳区域的
许利民，2004年7月就进入公司，在营销
岗位已经20年了，今年也只有54岁，还
没到退休的年龄。

新洋丰市场推广部副部长吕芳说，
这个制度给了大家一个美好的愿景，让
大家心往一处想、劲往一处使。假以时
日，继承行为也一定会发生。

目前，有些小组成员中有夫妻，比

如上海市场的曾华伟和刘婷。曾华伟
性格沉稳，经验丰富，基础工作扎实；刘
婷活泼外向，主要负责招商、客户服
务。将来刘婷完全可以接替曾华伟担
任组长。

还有，甘肃静宁、秦安小组组长李天
录岗位调整时，推荐组内“徒弟”龚克林
接任了组长，小组业绩继续保持优秀。
虽然这还不是严格意义上的继承，但也
充分体现了公司对组长意愿的尊重。

公司副总裁赵程云说，基层管理
岗位继承权的设计，不管是在民营企
业，还是在上市公司，都是比较罕见
的。这是一个创新，它让营销小组成
为“虚拟公司”，让组长成为公司的“无
投资合伙人”。

基层管理职位设置继承权

新洋丰“虚拟公司”
引领营销变革

湖北日报全媒记者 覃万钟 祝华 通讯员 李乔

中国磷复肥工业协会主办的2024年化肥市场和

国际贸易研讨会日前在湖北宜昌召开，会上发布了

2023年全国磷复肥行业大数据，新洋丰蝉联全国复合

肥产量第一名。

连续多年稳居行业第一，新洋丰是怎样做到的？

湖北日报全媒记者在该公司位于荆门的总部采访时发

现，这样一家行业龙头、上市公司，管理规则里出现了

基层管理职位设置继承权的说法，让人想一探究竟。
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改革创新重在讲求实效，从现实需要
出发，在解决实践问题中推进制度创新。

现代公司制度和民营企业内部规
章，基本不涉及继承问题，因为继承一般
考虑的是个人财产的传承。而职位继
承，也只是在数十年前的国有企业和事
业单位偶尔发生，主要原因是那个时代
的人力资源流动性差，就业岗位也不充
足。当时的说法叫“顶班”，而且也没有
形成制度，只是事实上作为职工福利的
一种操作。

新洋丰的这个制度设计，虽然还没
有发生执行事例，但是与其他规则一起，
有效激发了员工积极性，提升了工作效
率，是符合企业发展需求的创新。

岗位继承乍一听是属于过往时代
的、比较落后的概念，但是在公司治理
中，不拘泥于固有观念，选择和创造贴合
实际的规则，激发出员工的活力、创造
力，让他们更好地为企业服务、为客户服
务，就能创造出更多更大的社会价值。

不拘一格的
制度创新

□ 覃万钟

2015年，国家推行“减（化）肥减（农）
药”政策，复合肥行业从鼎盛期进入下行
通道，农用化肥施用量从2015年的6022
万吨，逐渐减至2021年底的5191万吨。

但行业依然处于扩张之中，大型厂
家继续全国布局，生产高塔不断立起。
产能过剩不可避免地出现了。

怎么办？
新洋丰也有过焦虑，一度尝试多元

化，向上下游行业比如种植业延伸拓展，
但是很快发现隔行如隔山、增收不增利，
随即调整战略，收缩战线，继续深耕肥料
行业。

公司首先是加强研发，生产更多品
种、使用效果更好的复合肥料，其次就是

进行营销变革。经过不断尝试，“三人小
组”模式脱颖而出。

新洋丰的营销人员遍布全国，之前
是个人单打独斗。每个片区的营销人
员独立负责片区的市场拓展。这些员
工，按照公司内部的说法，绩优、中等和
低效的差不多各占1/3，市场拓展水平
参差不齐。

公司曾经设计出很多规则来监督营
销人员的工作，比如一段时间使用了拍
照打卡的方式，督促他们到田间地头和
肥料使用者交流，进行指导，但是效果并
不好。个别偷懒的营销人员，甚至一天
拍照十几个零售店点，为打卡而打卡，公
司内部无奈地称之为“网红式打卡”。

公司年年下达细化指标，对各个环
节进行严格考核，但是效果也不理想。
比如考核经销商开户数。结果，新开户
数虽然多，但是一个完整销售年度发货
量超过100吨的却不多；还有不少头年
开户、次年销户的现象。

同时，土地流转加速种植大户时代
来临，售前售后服务逐渐成为肥料厂家
又一核心竞争力。而推广新型肥料需要
大量开展种植示范田、召开观摩会等活
动，过去营销人员单打独斗缺少配合，搞
活动时忙不过来，难以为经销商和种植
户提供优质服务。还有，始终存在1/3优
秀营销人员的销售增量总被另外1/3落
后营销人员“对冲”的现象。
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记者手记

湖北日报讯（记者张诗秋）“从上午到下
午，整个上班时间电话就没停过，这两天全是
市民打来的咨询电话。”5月29日，荆门市住
建局房管科负责人袁凯说。

5月28日，荆门市政府办公室印发通知，
宣布实施10条房地产新政策，包括给予购房
契税全额补贴，非荆门户籍家庭给予4万元购
房补贴，园区产业工人给予2万元购房补贴和
最高不超过2万元的工龄购房补助。

袁凯介绍，此次非荆门户籍家庭、园区产
业工人购房优惠政策，可与此前已实施的二孩
三孩家庭购房补贴等叠加享受，优惠总额最高
可达18万元。

2023年10月，荆门市获批成为全省唯一

的国家商品房现房销售试点城市，此前已经多
措并举探索房屋“以旧换新”。市民赵辉今年
准备买一套改善性住房，填报了意愿登记信息
后，工作人员很快就联系他上门评估、收购旧
房，市住保中心向财政部门申请收购旧房资
金，直接转入新房开发企业账户完成了“卖旧
买新”交易。赵辉129.37平方米的旧房售出
514893元，购买新电梯房112.59平方米价格
为550000元，个人仅需补缴35107元。

荆门市住建局负责人表示，此次新政10
条系根据省住建厅发布的指导政策，借鉴兄弟
城市相关经验，结合荆门实际创新制定，重点
关注刚性和改善性住房需求，支持力度较大，
有望激发市场活力。

荆门多重优惠政策鼓励购房
买一套房最高补贴18万元

湖北日报讯（记者祝华、通讯员叶玉兵、
何小燕）“以前办理营业执照登记时，不知道地
址怎么写最合适。现在有了标准地址库，地址
直接勾选，非常方便。”5月27日，荆门市漳河
新区政务服务中心市场监管登记窗口，刚领到
全市首张标准地址营业执照的湖北盛裕和品
牌策划公司负责人高兴地说。

标准化地址营业执照是指荆门市按照统一
地址数据标准和管理规范，对现有经营主体登记
系统进行改造，通过对接荆门市“一标三实”标准
地址信息库，推行经营主体“标准化地址申报+住

所承诺制”登记，在商事主体登记过程中，将地址
信息由传统的“填”改为“选”，提升整体登记效率
并规范登记地址信息。同时，实现部门间数据规
格一致、互联互通、同步更新，提升社会治理资源
汇聚、协同联动、共享共治的能力和水平。

据悉，2023年荆门市启动城市数字公共
基础设施建设，采集政法、公安、住建等部门的
现有地址数据，再进行数据整理，构建了全市
统一的标准地址数据库。使用标准化地址营
业执照有利于推进经营场所登记标准化、规范
化，提升企业开办便利度，缩短审批时间。

荆门颁发首张标准地址营业执照

湖北日报讯（记者祝华、通讯员程永、王
静影）5月28日，荆门漳河新区谭店村，种粮
大户李其柱耙地、插秧，忙得不亦乐乎。“感谢
漳河水库及时放水，200亩水田今天全部把秧
插了。”他说。

漳河水库是全国少有的集水库和灌区于
一体的大型水利工程，漳河灌区是湖北最大的
灌区，设计灌溉面积260.52万亩。谭店村的
灌溉用水就全部来自漳河水库，通过漳河总干
渠全自流灌溉，非常方便。

为保障今年春灌，漳河工程管理局依托数字
孪生漳河平台，实时了解气候趋势及灌区蓄水情
况，科学制定用水调度方案，确保灌溉用水。

随着春耕进行，5月10日漳河灌区开闸
放水。5月中旬进入中稻种植高峰期，漳河水
库渠首闸流量由10立方米/秒增加到33立方
米/秒，正式拉开今年大规模春灌序幕。

截至5月29日8时，漳河水库累计提供灌
溉用水4808万立方米，最大出库流量77.84
立方米/秒，灌溉农田165万亩。

漳河水库春耕供水4800万立方米
保障165万亩农田插秧

（受访单位供图）


